



Cruz Roja

2016
PRIMER
SEMESTRE
Nº 1.013

CERCA DE TI

La Rioja

**22 años del Centro
de Acogida de Refugiados**





CENTRO DE ACOGIDA, MÁS DE DOS DÉCADAS AL SERVICIO DE LOS REFUGIADOS

Desde que en 1994 abriera sus puertas, el centro de refugiados de Cruz Roja ha acogido en La Rioja a 655 personas de 54 nacionalidades distintas.

Corría el frío mes de diciembre de 1872 cuando un grupo de logroñeses decidieron fundar en esta tierra Cruz Roja. La Tercera Guerra Carlista empujó a crear en Logroño la institución benéfica: la proximidad del frente de batalla en Navarra hizo que Logroño y su recién creada Cruz Roja acogieran a sucesivas oleadas de heridos, algunas de ellas muy numerosas.

Desde aquel día, y desde aquella guerra, hace 143 años, Cruz Roja ha acogido en esta tierra riojana a los heridos, perseguidos y damnificados de toda clase de guerras... Por desgracia la historia se repite y el monstruo de la guerra sigue amenazando a este mundo globalizado.

En 1921 Cruz Roja puso en funcionamiento un Pabellón en el Hospital Militar de Logroño para acoger a los heridos llegados de la Guerra de África; un ejemplo histórico más del espíritu humanitario y acogedor de nuestra entidad.

De la Guerra de los Balcanes a la de Siria

En el más reciente 1999 La Rioja y su Cruz Roja se volcaron en la acogida de 26 hombres y mujeres que huían de otra guerra, la de los Balcanes. Desde entonces han pasado más de 16 años pero la historia de los 26 kosovares refugiados en el centro de acogida de Nalda sigue viva en la retina de muchos riojanos y riojanas.

Y, una vez más, la historia ha vuelto a repetirse. El drama de la Guerra de Siria y de sus Refugiados, tras 5 años de conflicto, sigue vivo en la retina mediática del mundo; un mundo globalizado, sí, pero muchas veces inhumano y ciego. El pasado mes de noviembre, pocas horas después de aterrizar en Barajas, cuatro mujeres eritreas lle-



■ Pabellón de Cruz Roja en el Hospital Militar de Logroño, año 1921.

garon al Centro de Acogida de Refugiados de Cruz Roja en Logroño. Con ellas llegó también, y con intensidad, el foco mediático donde se fija siempre la retina colectiva del mundo: eran unas de las primeras refugiadas acogidas en España, en este contexto del conflicto sirio.

Y un mes después, en diciembre, y con el consiguiente revuelo mediático, también llegaron a Logroño seis refugiados sirios, procedentes de los centros de estancia temporal de Melilla y pertenecientes a dos

familias diferentes. Hasta entonces, los medios de comunicación del mundo apenas se habían fijado en un centro de acogida de refugiados que Cruz Roja gestiona en La Rioja desde 1994. Es decir, desde hace más de 22 años.

El centro de acogida presenta actualmente un índice de ocupación del 100% de sus 25 plazas y aloja a personas procedentes de Somalia, Iraq, Ucrania, Eritrea, Georgia, Gambia, Siria, Marruecos e India, todas ellas beneficiarias de Protección



■ Usuaris del Centro de Refugiados durante un paseo en Logroño.



■ 'Día de la Banderita' 2015, en favor de los Refugiados.



■ Taller de manualidades con voluntarios en el Centro.

Internacional. Entre estas 25 personas se encuentran las jóvenes eritreas que llegaron a Logroño a principios de noviembre y que se están adaptando de forma muy positiva a su vida en La Rioja, colaborando en todas las actividades y tareas del centro, donde acuden diariamente a diversas clases para su formación.

Una historia compartida

Pero su historia, aunque de plena actualidad, es muy parecida a la del resto de compañeros con los que comparten las instalaciones del centro, y se parece también mucho a la de los cientos de refugiados que, en sus más de dos décadas de trayectoria, han pasado por el centro de acogida de Cruz Roja en La Rioja.

Un programa de acogida se desarrolla siempre en diferentes fases: fase previa de evaluación y derivación; fase de acogida en un centro; fase de integración y fase de autonomía. Todas duran unos meses. Así, al encontrarse en una fase temporal dentro

22 años de acogida y 655 refugiados

Desde que en 1994 abriera sus puertas, el centro de refugiados de Cruz Roja ha acogido en La Rioja a 655 personas de 54 nacionalidades distintas.

de un proceso que tiende a la integración social y a la autonomía, las 25 personas alojadas actualmente en el centro de Cruz Roja están en fase de acogida: una fase en la que se pretende cubrir sus necesidades básicas, ayudándoles a adquirir las habilidades necesarias para que, a su salida del centro, puedan vivir de forma independiente, integrándose con el resto de los residentes de la zona.

Los dispositivos de acogida ofrecen, además de alojamiento, refugio, comida y manutención, servicios de atención social y sanitaria, orientación para la salud y atención psicológica, formación, orientación y apoyo para la búsqueda de empleo y actividades ocupacionales.



■ Isabel Manzanos.

REFUGIADOS, ENTRE LA DESESPERANZA Y LA ESPERANZA

Por Isabel Manzanos, Responsable de Extranjería de Cruz Roja en La Rioja.

Son muchas las personas que han pasado por nuestro centro en estos 22 años de trayectoria: solicitantes y beneficiarios de Protección Internacional, apátridas, refugiados albanos-kosovares, personas llegadas a España por acuerdos entre diferentes gobiernos o a través de los diferentes programas de reasentados y de reubicados en Europa.

Pero todos ellos tienen en común el hecho de tener que abandonar su país contra su voluntad para garantizar su vida o su libertad. Y precisamente por ello se encuentran en la situación más vulnerable posible: no reciben protección de su propio estado, y de hecho es normalmente su propio estado quien los amenaza.

Son personas, no lo olvidemos, desarraigadas contra su deseo, que han dejado atrás prácticamente todo, encontrándose en una situación de indefensión. Han tenido que dejar atrás toda su vida pasada: trabajo, casa, familia y amigos, llegando a nuestro país en una precariedad absoluta. Un trance doloroso lleno de incertidumbre y cargado de un

“SON PERSONAS DESARRAIGADAS CONTRA SU DESEO, QUE HAN DEJADO ATRÁS TODO Y AHORA SE ENCUENTRAN EN UN SITUACIÓN DE INDEFENSIÓN”

cúmulo de emociones, recuerdos y nostalgia. Por ello hay que tener en cuenta que son personas individuales y, como tales, seres únicos, con sus propias singularidades, historias, experiencias y pensamientos. La guerra y los traumas masivos no se olvidan fácilmente, al menos nunca del todo, aún hallándose en un entorno seguro.

Evidentemente, no todas las personas refugiadas han experimentado lo mismo:

los sentimientos y experiencias pueden darse en distinto orden, pueden mezclarse y, probablemente, volver a sentirse en diferentes momentos.

También conviene tener en cuenta que el grado de seguridad del individuo tiene sus raíces en la propia experiencia: si somos aceptados y respetados ganaremos en seguridad.

El trabajo con todos y cada uno de ellos es el mismo cuando llegan a los centros de refugiados: proporcionar las condiciones de acogida suficientes para atender sus necesidades básicas, creando acciones dirigidas a potenciar su bienestar, autonomía y dignidad, mejorando así la seguridad en sí mismos.

Todas las acciones realizadas en estos centros están enmarcadas dentro del Programa Global que la Secretaria General de Inmigración y Emigración y la Dirección General de Migraciones disponen para dar cumplimiento a las obligaciones del Gobierno en aplicación de la normativa sobre las condiciones de acogida a los solicitantes y beneficiarios de protección internacional.

DOS EQUIPOS PROFESIONALES CONVIVEN CON 100 ALUMNOS DE 1º Y 2º DE BACHILLERATO DE DIFERENTES CENTROS

Entrenamiento del Naturhouse y del Clavijo para conmemorar el Día Mundial del Sida

El 1 de diciembre se celebró el Día Mundial del Sida y Cruz Roja realizó una serie de actividades en Logroño con el fin de prevenir esta enfermedad y no discriminar a quienes la padecen.

Este año nuestra entidad humanitaria contó con la colaboración de dos equipos de lujo, el Naturhouse La Rioja y el CB Clavijo, protagonistas del acto central que se celebró el lunes 30 de noviembre. Igualmente, Cruz Roja recibió un año más el apoyo del Gobierno de La Rioja, que cedió el Palacio de los Deportes y el servicio de su personal para realizar este evento.

Así, se realizaron distintos actos simbólicos que giraron en torno a un entrenamiento de balonmano del Naturhouse y a otro de baloncesto del Clavijo con unos 100 alumnos de 1º y 2º de Bachillerato de diferentes centros de La Rioja bajo el lema Entrenamiento contra la discriminación.

Como paso previo al entrenamiento, se colocó en el suelo del Palacio de los Deportes el lazo rojo que simboliza la solidaridad con los afectados por esta enfermedad y se realizó una foto de grupo de los alumnos que participaron en el entrenamiento junto a los jugadores de ambos equipos.

Igualmente, se proyectó el video De ti depende que se den la vuelta y se llevó a cabo la actividad de concienciación Luces contra la discriminación, consistente en el encendido de velas para formar un gran lazo en el suelo, reflexionando así sobre actitudes positivas ante el VIH.

El acto finalizó con un concierto acústico del grupo riojano *Bass in a Voice* y con una gran chocolatada.

EN EL SUELO DEL PALACIO DE LOS DEPORTES SE COLOCÓ UN ENORME LAZO ROJO



■ Responsables del Naturhouse y del Clavijo, junto a Representantes del Gobierno de La Rioja y de Cruz Roja, durante la presentación del evento



■ Ambos equipos, junto a los alumnos participantes en el 'Entrenamiento contra la discriminación'.



Aprendiendo a cocinar la propia independencia

CRUZ ROJA HA PUESTO EN MARCHA EN LOGROÑO UN CURSO DE COCINA, COMPRA Y ECONOMÍA DOMÉSTICA PARA JÓVENES PERTENECIENTES A SU PROGRAMA DE ACOMPAÑAMIENTO.

Leñtejas con arroz, espaguetis con albóndigas, pollo al curry, pescado rebozado o crema de verduras... Son los principales platos para la independencia de muchos chicos y chicas que han sido tutelados siendo menores de edad.

Al menos así lo entiende el programa de Acompañamiento a Jóvenes de Cruz Roja en La Rioja, que ha creado un curso de cocina por petición expresa de sus usuarios. Y así lo debe de entender también Cruz Roja Española, que ha destacado este curso riojano con el reconocimiento de "buena práctica" el pasado mes de noviembre de 2015.

Los jóvenes extutelados constituyen, sin duda, un colectivo con una enorme singularidad. Así, cuando un joven de 18 años sale de un centro de protección de infancia, se encuentra en una situación de clara desventaja respecto al resto de jóvenes. Si la edad de emancipación se sitúa en España en los 29 años, los niños y niñas objeto de protección pública cuentan con 11 años menos para alcanzar su plena autonomía ya que la protección del Estado acaba de manera forzosa con la mayoría de edad. A ello hay que añadir que sus apoyos familiares y sociales suelen ser escasos y su formación y experiencia laboral, muy limitadas.

Acompañamiento de Jóvenes en dificultad social

Consciente de esta problemática, Cruz Roja en La Rioja creó en 2010 su proyecto de Acompañamiento de Jóvenes en dificultad social, que se sumó a la actividad que ya venía desarrollando desde 1999, cuando abrió su piso de emancipación. Y precisamente es en este contexto de promoción de la autonomía de estos chicos y chicas en el que Cruz Roja ha lanzado un curso de cocina que no ha pasado desapercibido, ya que el periódico *La Rioja* le dedicó un reportaje el pasado noviembre.



■ Cocina de la sede de Cruz Roja en Logroño, donde se imparte el curso.

EL PRIMER PASO DE ESTA ACTIVIDAD ES ACUDIR AL SUPERMERCADO PARA APRENDER A REALIZAR UNA COMPRA EFICIENTE Y SALUDABLE EN FUNCIÓN DE UN PRESUPUESTO REDUCIDO

Según comenta Javier Mangado, responsable del proyecto de Acompañamiento de Jóvenes, antes del curso, estos chicos y chicas suelen mostrar carencias a la hora de planificar y elaborar menús variados, propios de una dieta equilibrada, así como para realizar una compra de productos eficaz en la que primen criterios de calidad-precio. Y así solían caer en la trampa, tan fácil como poco saludable, de la comida basura.

Por ello, en las 10 sesiones de dos horas de las que consta esta actividad formativa, el primer paso es acudir al supermercado. Una vez allí, la voluntaria de Cruz Roja que imparte el curso, Rhoda Aguirre, les enseña diversos tru-

cos para realizar una compra eficiente y saludable en función del presupuesto reducido con el que, probablemente, se enfrentarán la mayoría de ellos en la vida real.

Y una vez hecha la compra, los ocho alumnos se dirigen a la cocina industrial con la que cuenta la sede autonómica de Cruz Roja para aprender a cocer pasta y legumbres, a rebozar y freír pescado, a dar forma a unas albóndigas... Aprendiendo también con ello a desenvolverse con más soltura en la vida de adultos que, pese a su juventud, les ha tocado vivir. Y empiezan así también a cocinar una dieta más saludable y, en definitiva, su propia independencia.

DÍA DEL VOLUNTARIADO 2015

El sábado 12 de diciembre Cruz Roja celebró en Logroño el tradicional Día del Voluntariado con un reconocimiento a instituciones, personalidades y voluntarios.

La jornada festiva de Cruz Roja inició este año con una visita guiada al Parlamento de La Rioja, donde un grupo de voluntarios y voluntarias pudieron conocer de primera mano la institución autonómica de mano de su nueva presidenta, Ana Lourdes González. Posteriormente se realizó un *photocall*, en el que los asistentes pudieron hacerse una foto ataviados como famosos superhéroes.

A continuación, el ya tradicional acto de reconocimiento a voluntarios y voluntarias, personalidades e instituciones se celebró en la sala de columnas del edificio de la Beneficencia.

Un año más, el Día del Voluntario terminó de la mejor forma posible: con un vino para todos los invitados, una comida popular, un sorteo de regalos, un karaoke y una discoteca móvil.

LOS PREMIADOS

Voluntario Solidario 'Miguel Ángel Aquesolo'

- Rhoda Aguirre Parras (Logroño)
- Alfonso García Gomez de Acevedo (Calahorra)
- Manuel Sanles Olveira (Calahorra)

Institución

- Servicios Municipales del Ayuntamiento de Logroño
- Carrefour
- Mesa de la Mujer
- UNICEF
- Proyecto Hombre

Personalidad

- Arturo Steven
- Alberto Terroba



■ Autoridades y galardonados en el Día del Voluntario de 2015.

CRUZ ROJA REPRESENTÓ LA OBRA DE TEATRO 'MUSEO DE LA EVOLUCIÓN' PARA CONMEMORAR EL DÍA DE LA MUJER

El grupo de voluntarios de Cruz Roja quiso celebrar este 8 de marzo de una forma muy especial: poniendo en marcha una representación inédita sobre la imagen de la mujer.

La obra, cuyo guion ha redactado la Directora del Grupo de Teatro de Cruz Roja, la voluntaria Minerva Viguera Moreno, es una revisión amena de la evolución del papel de la mujer en la sociedad a través de su imagen en los escenarios.

Para ello, toma como referencia a los grandes autores de todas las épocas, como Shakespeare, Molière o Lorca, entre otros. Y muestra la evolución histórica de la imagen femenina a través de ocho escenarios diferenciados distribuidos en distintos espacios de la sede autonómica de Cruz Roja en La Rioja.



■ Voluntarios participantes en la obra de teatro.



CAMPAÑA SOLIDARIA DE RECOGIDA DE JUGUETES DE AUTO IREGUA Y CRUZ ROJA

Bajo el lema 'Estas Navidades cuidamos tu Citroën por un juguete', el concesionario riojano Auto Iregua llevó a cabo una recogida de regalos destinados a los niños y niñas con menores recursos.

Auto Iregua celebró este año la primera edición de su campaña Estas Navidades cuidamos tu Citroën por un juguete. Así, el concesionario quiso incentivar la donación de juguetes en sus instalaciones mediante un bono-descuento de 30 euros para los clientes que participaron.

Esta primera edición fue todo un éxito y el sábado 2 de enero el Director de Auto Iregua, Roberto Rodríguez, entregó más 1.000 juguetes a Cruz Roja para que los Reyes Magos los repartiesen entre los niños que más los necesitan.

Parte del éxito de esta recogida se debe al apoyo altruista del Deporte Riojano, ya que Distintas federaciones y clubes deportivos de La Rioja donaron juguetes y material deportivo para los niños riojanos sin recursos.



■ Auto Iregua entregó a Cruz Roja tres furgonetas Citroën llenas de juguetes.

LOS NIÑOS DEL PROGRAMA DE INCLUSIÓN DE CRUZ ROJA ARNEADO PARTICIPARON EN EL CARNAVAL

El grupo de Cruz Roja ganó el premio de animación que concede el Ayuntamiento.

Los participantes y voluntarios del programa Inclusión social de niños y niñas de la Asamblea Local de Arnedo quisieron presentarse al concurso de disfraces que prepara el Ayuntamiento de Arnedo en el fin de semana de Carnavales.

Por ello, los niños y niñas escogieron su disfraz y se pusieron a elaborarlo junto a los voluntarios del programa, con el fin de disfrutar de la tarde con el resto de perso-



■ Voluntariado y niños de Arnedo, disfrazados en Carnaval.

nas que acudieron al evento. Incluso consiguieron el premio de animación, ya que los menores y los voluntarios pusieron mucho entusiasmo y disfrutaron de la tarde bailando y cantando durante todo el desfile, así como en el escenario.

Cruz Roja Arnedo agradece la participación y alegría que dedicaron los voluntarios para que fuese una bonita experiencia y disfrutasen todos los participantes.

COMITÉ AUTONÓMICO DE CRUZ ROJA EN LA RIOJA: C/ BENEFICENCIA, 2. 26005 LOGROÑO. TEL. 941 22 52 12. FAX 941 20 40 64.
COORDINACIÓN Y REDACCIÓN: GUSTAVO GAUTHIER. FOTOGRAFÍAS: ARCHIVO CRUZ ROJA LA RIOJA Y ASAMBLEAS LOCALES.
E-MAIL: LARIOJA@CRUZROJA.ES. DIRECTORA DE LA REVISTA: OLIVIA ACOSTA